



LE MAIRE

Monsieur Jean-Noël Barrot
Ministre délégué chargé du Numérique
Ministère de l'Économie, des Finances et de la
Souveraineté industrielle et numérique
139 rue de Bercy
75012 PARIS

Chevry-Cossigny le 11 octobre 2023

N° 20231055

Dossier suivi par : Ophélie Roy - Directrice Générale des Services
01.64.05.20.22 | ophelie.roy@chevry-cossigny.fr

Objet : Fibre optique à Chevry-Cossigny

 Monsieur le Ministre,

Il me paraît essentiel de vous informer d'une situation particulièrement préoccupante concernant la couverture très haut débit de la commune de Chevry-Cossigny dont je suis Maire depuis 2020.

En 2011, le Département de Seine-et-Marne et la commune de Chevry-Cossigny ont été retenus dans le cadre d'un appel à projet national, porté par le gouvernement, visant à lancer une expérimentation de déploiement de réseaux de fibre optique dans des communes rurales. Plus de 1,2 millions d'euros ont été investis dans cette expérimentation nationale par l'Etat, la Région Ile-de-France, le Département de Seine-et-Marne et la commune. Pour la première fois en France, un réseau « Fiber To The Home (Ftth) » était créé dans une zone rurale avec des quartiers majoritairement pavillonnaires. Cette expérimentation a donné lieu à un certain nombre de préconisations et de dispositions qui sont venues enrichir les bonnes pratiques en matière de déploiement numérique partout en France. Alors que le Département de Seine-et-Marne et la commune de Chevry-Cossigny étaient précurseurs, force est de constater qu'un peu plus de 10 ans après, le réseau est délaissé et abandonné.

Ce réseau d'initiative publique (RIP) qui dessert la ville de Chevry-Cossigny est propriété du Syndicat Seine-et-Marne Numérique. La gestion et l'exploitation de ce dernier a été confiée à l'opérateur d'infrastructures XP FIBRE. Si j'ai pleinement conscience des efforts réalisés par le syndicat départemental pour déployer le très haut débit dans tout le département, il me paraît essentiel de vous alerter sur la situation d'autant plus que l'Etat a massivement financé ce réseau.

Aujourd'hui, il est impossible pour un nouvel habitant de se raccorder sur le réseau, totalement saturé. Pire encore, les débranchements sont quotidiens, les connexions pas stables et coupées régulièrement par les Fournisseurs d'Accès à Internet (FAI) qui déconnectent un client pour en raccorder un autre. Le seul Nœud de Raccordement Optique (NRO) que compte la commune est dans un état déplorable, avec des fibres optiques qui ne sont ni numérotées ni clairement identifiées. Les boîtes optiques sur voirie ou fixés sur les poteaux aériens sont pour la grande majorité dégradés et inutilisables pour les techniciens qui interviennent. Au-delà de ces problématiques techniques, la communication des différents interlocuteurs est totalement défailante. Les FAI présents sur le territoire sont dans l'incapacité d'expliquer la situation à leurs clients qui sont désespérés par des discours contradictoires. En février 2022, XP Fibre m'informait que le réseau de Chevry-Cossigny nécessitait d'importants travaux de réingénierie. S'il aurait fallu les anticiper, force est de constater qu'un retard considérable a été pris sur l'entretien et l'évolution du réseau déployé dans notre commune.

Alors que la situation était déjà catastrophique, début 2022 j'ai rencontré XP FIBRE qui m'informait que le réseau d'initiative publique de Chevry-Cossigny nécessitait d'importants travaux de réingénierie. S'il aurait fallu les anticiper, force est de constater qu'un retard considérable a été pris sur l'entretien et l'évolution du réseau déployé dans notre commune.

Aujourd'hui, rien n'a bougé ! La situation est figée et les habitants sont pris en otage !

Depuis que je suis Maire, pas un jour ne passe sans que la municipalité ne soit sollicitée par un habitant mécontent d'une situation devenue intenable aujourd'hui.

Alors que la crise sanitaire que nous avons traversée a ouvert la possibilité à de nouveaux usages numériques, au télétravail notamment, alors que Chevry-Cossigny a été pilote dans le déploiement de la fibre optique partout en France, il me paraît intolérable que ce réseau intégralement financé par les pouvoirs publics soit aujourd'hui abandonné.

En tant que principal financeur de ce RIP, il m'a paru essentiel de vous informer de cette situation. Vous trouverez en copie de ce courrier la correspondance que j'ai adressée à Monsieur Olivier Lavenka, président de Seine-et-Marne Numérique. Si j'ai bien conscience de la charge de travail qui est la vôtre, une intervention de votre part auprès de XP Fibre pourrait mettre face à ses responsabilités un opérateur d'infrastructure à dimension nationale dans une période où la couverture en très haut débit apparaît indispensable dans le quotidien de tous les Français. Alors que Chevry-Cossigny a été pilote en matière de déploiement de la fibre optique il me paraît regrettable que notre commune soit aujourd'hui un exemple de mauvaise gestion d'un réseau d'initiative public.

Persuadé de l'attention que vous porterez à cette sollicitation, je reste à votre entière disposition ou celle de votre cabinet pour convenir d'un rendez-vous à votre convenance afin de vous apporter des détails complémentaires.

Dans cette attente, je vous prie de recevoir, Monsieur le Ministre, l'expression de ma très haute considération.

Jonathan Worsy

Maire de Chevry-Cossigny
Vice-Président de l'Orée de la Brie

